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El aporte del INTA Villa María a los entramados productivos. 
Entrevista a la Ing. Mónica Moretto 

Resumen 

Mónica Moretto es jefa de la Agencia de Extensión Rural (AER) INTA en Villa María, 
Córdoba. En esta entrevista, pone en valor la presencia de este organismo nacional 
para el desarrollo de las economías regionales, como el caso del sector lácteo y 
hortícola.  
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Introducción 

Bienvenidos a la segunda sección de Diálogos Productivos, en el marco de la 
Revista Territorios Productivos. En esta edición, titulada “Entramados productivos 
agroalimentarios. Capacidades, innovación y desafíos” tenemos como invitada a 
Mónica Moretto, Ing. y jefa de agencia de INTA Villa María. En la dinámica de esta 
entrevista vamos a ahondar sobre cuáles son los desafíos y las diferentes estrategias 
que en este punto el INTA ha abordado.  

Antes de comenzar nos parece interesante decir a qué nos referimos cuando 
hablamos de “entramados productivos”. Este concepto busca analizar cuáles son las 
vinculaciones, las articulaciones de los diferentes agentes que componen la cadena 
productiva y en esa lógica no podemos dejar de mencionar a José Luis Coraggio, un 
autor que habla justamente del territorio, porque dicho entramado productivo va en 
consonancia con un territorio, y el territorio no existe si no es parte de objetos y 
procesos más allá de que este condicionado por la forma del territorio y de que alguna 
manera eso también condicione la dinámica económica. Además, nos parece 
interesante mencionar a otro autor reconocido como es Pablo Costamagna, quien 
también analiza la cuestión y señala el desafío de los entramados productivos, que es 
pensarse desde una lógica de tratar de vincularse y analizar la cuestión de un trabajo 
transversal implementando lo que es hoy el mundo del conocimiento, la economía del 
conocimiento. 

Entrevista 

Romina Cabrera: En este contexto, Mónica, te quiero consultar: ¿cuáles han sido 
las estrategias y políticas que ha implementado el INTA en los entramados productivos 
de la provincia de Córdoba? 

Mónica Moretto: Bueno Romina, primero y ante todo gracias por la invitación, y 
segundo, contarte un poco que siempre fue motivo y trabajo del INTA generar estos 
espacios de economías regionales que también lo traemos como concepto que forma 
parte de los entramados productivos. Dejar capital económico y social en los lugares. 
Para nosotros como INTA en todos los lugares en los que estamos, en las agencias de 
extensión, en las agencias experimentales, siempre se trabaja en las distintas produc-
ciones o cadenas productivas haciendo foco en estos entramados productivos, buscar 
cuales son los actores que se benefician, los que se vinculan a esa cadena productiva y 
a su vez haciendo alianzas con otras instituciones, ya sean de provincia o de nación, 
buscando bajar también estrategias que nos ayuden a solidificar estos entramados 
productivos y economías regionales donde nos estamos insertando como INTA. 

Romina Cabrera: ¿Cuáles han sido los desafíos principales desde el rol como 
jefa de agencia en Villa María y la región? 

Mónica Moretto: Mirá, nosotros desde la experiencia de haber trabajado 
muchos años desde la agencia, nos fuimos encontrando con que hay muchos 
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entramados productivos que ya estaban de manera incipiente y nosotros acompaña-
mos desde sus inicios, como el cluster quesero, que son espacios productivos donde 
ya hay vinculaciones anteriores y que después se solidificaron en la formación del 
cluster, se institucionalizó. Así como también fuimos parte y colaboramos con la 
institucionalización de los productores hortícolas o ayudamos y participamos en la feria 
franca y en la feria agroecológica. Todas estas cuestiones yo creo que en los últimos 
seis a diez años han encontrado esta institucionalización, pero son sectores que ya 
venían vinculándose, trabajando y creo que ha sido como un desafío dar ese paso de 
madurez. Porque ya se venía trabajando, las vinculaciones estaban, pero, ¿qué paso se 
puede dar ahora? La institucionalización. En formato de cluster, en formato de 
asociación de productores hortícolas, en formato de ferias. Bueno, este ha sido uno de 
los desafíos y el desarrollo del trabajo de los últimos años. 

Romina Cabrera: ¿Cuáles han sido los sectores más dinámicos en términos de 
generación de empleo en la órbita que te toca trabajar? 

Mónica Moretto: Las tres producciones que mencioné son quizás las más 
fuertes dentro del sector en que nosotros trabajamos en Villa María y su área de 
influencia. Son tres sectores que mueven mucho recurso humano. El sector hortícola 
son 35 o 36 productores y generan mucha mano de obra, lo que es el sector lechero es 
muchísima la mano de obra que emplea y lo que tiene que ver con emprendedores y 
productores agroecológicos que nuclean las ferias, también. Otra cosa que vamos 
viendo es que hay una alta rotación de esa mano de obra, y un cierto desinterés por 
ese tipo de trabajo. Hay muchos desafíos, quizás en volver a dignificar ese trabajo, esos 
espacios. Trabajo mucho también con los productores para que puedan dignificar el 
trabajo de sus operarios. Yo creo que hay mucho desafío social ahí.  

Romina Cabrera: Claro, no es solamente una cuestión de índole económica, sino 
que tiene que ver con lo que hoy se denomina triple impacto, es decir, que también se 
tenga en cuenta lo social y lo ambiental y en eso INTA ha estado a la vanguardia.  

 

  


